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（本報訊）針

對兩岸關係，海基

會董事長李大維

2 0日表示，兩岸

事實上已經超過台

灣地區跟大陸地區

的雙邊關係，牽涉

到整個世界；北京

也不願意看到台灣

零邦交。準總統賴

清德「不是一張白

紙」，會以非常審

慎的路線來處理兩

岸、外交事務。

李大維接受Yahoo TV「齊有此理」節目

專訪時提及，大陸對我邦交國的施壓越來

越大，不過他認為，北京也不願看到台灣

變成零邦交，如果台灣完全沒有獲得外交

承認，大陸要考量到可能的後果。他說，

北京要多想深層一點，不能淺層的「膝蓋

反應」。

對於兩岸關係，李大維認為，兩岸事實

上已經超過台灣地區跟大陸地區的雙邊關

係。他解釋，今年大陸兩會的政府工作報

告涉台部分談及「反對外來干涉」，換言

之，今天台海問題已非僅台灣跟大陸之間

的問題，而是國際間、尤其是主要民主國

家的議題。

他舉例，去年七大工業國集團（G7）領

袖會議的共同聲明中，重申台海和平穩定

的重要性。他指，G7成員國都認為，台海

問題牽涉到世界經濟的前景，以及世界航

運安全、空運安全，甚至於整個工業產業

鏈的完整。

談及與賴清德接觸後的觀察，李大維形

容他是一個務實、走中道，非常審慎的路

線，來處理國安、兩岸、外交等

事務，這也是蔡政府跟賴政府的

共識。

李大維表示，賴清德一直是傾

聽的人，這些年來賴清德參與國

防部、國安局、外交部等部會的

會議，是具有訓練的，「他不是

一張白紙」，當然賴清德有自己

不同的風格、不同的領導方式，

但他對賴清德是有信心與期待

的。

至於蕭美琴，李大維認為她就

職副總統後，將是總統團隊在對

美外交、國安議題上最好的國策

顧問，因為蕭美琴對於美國人怎

麼想問題、美國行政部門或立法

部門怎麼想事情非常地了解。

李大維：台海問題超越兩岸關係

（本報訊）北京「兩會」日前落幕，

國安人士18日指出，這次兩會比較特殊的

是外長王毅首次提出「一中全家福」，認

為中國必須要在外交上強化法律戰及政治

戰。至於是否重回「戰狼外交」，中國應

會等新政府520怎麼講後再定調。現在兩岸

雙方似乎有一點在「動態平衡」，兩岸關

係發生更大的變化可能性並不高。

國 安 人 士 分

析，今年兩會重點

在五個方面：貫徹

習近平領導核心；

國務院平庸化、平

常化、淪為執行

院；關心重點在穩

定，堅持共產黨

「集中與統一領

導」；經濟問題在

兩會中仍無解；兩

岸政策部分延續20

大政策基調，刻意

淡化處理。

他說，這次兩

會比較特殊的就是

王毅提到「一中

全家福」，目的很清楚，因為國際間挺台

力道日強，王毅認為，中國必須要在外交

上強化法律戰及政治戰，因此近期要求各

國重申一中原則，尤其是操作扭曲聯合國

2758號決議的解釋 。

雖然今年初總統大選後，對岸動作很

多，但國安人士認為，中國對台灣的軍事

脅迫程度並未明顯升高且比過去克制，應

該是要觀察台灣新領導人的談話，以判斷

手段採取的強弱程度，現在動作太多或太

少都不對。

至於金門快艇闖金門禁限制水域翻覆事

件，他認為這是突發狀況，雖然外界有兩

岸瀕臨戰爭等說法，但這與中方實際行為

的展現有所落差，實際上，對岸是希望透

過持續讓台灣人民感到恐懼、來造成台灣

內部對立。

國安人士分析，金門事件目前已不像之

前那樣的劍拔弩張，這可能是因為中國考

慮到在南海已和菲律賓出現衝突，是否還

要在台海有所動作，造成「三海一線」的

解讀，因此對該事件僅撂下狠話，外媒的

報導也造成一定程度的嚇阻效果。

面對北京採取複合式的干擾，他強調，

我方必須清楚有哪些樣態、成因為何，

再思考如何對應。就像這次金門事件，我

方一開始便定調是針對三無船舶的執法案

件，必須透過司法來解決。

國安人士表示，即使對方手段很多元，

但我方在戰略上仍必須清楚，當對方要模

糊化時，我方要使其透明；對方要改變原

則時，我方便要堅持原則，以確保不會被

各個擊破，讓台灣民眾認為執政者沒有因

應的能力，最後對政府失去信心，造成體

系崩潰，導致無法收拾。

兩岸在尋求共識上是否有空間？他分

析，目前台灣新政府還未上任，中國還在

觀察，應該會看新政府520怎麼講、怎麼

做，才來定調。各方專家的看法也一致認

為，現在兩岸雙方似乎有一點在「動態平

衡」，兩岸關係發生更大的變化的可能性

並不高。王毅在記者會中提到「一中全家福」引人關注。

專家:兩岸關係生變可能性不高專家:兩岸關係生變可能性不高
圖為海基會董事長李大維。


